

LECCIÓN

PARA LOS MONÁRQUICOS

Mientras los monárquicos gastan gran parte de su energía en querellas interiores y en confeccionar programas; mientras las divisiones y las suspicacias entre propios y entre extraños hacen tanto daño y producen tan lamentable desaliento, los republicanos adelantan en sus trabajos de concordia, notándose que al predicarla relegan á un lugar secundario las cuestiones de procedimientos y de principios.

Las de procedimientos, porque no creen que las circunstancias convidan ahora á perder el tiempo en antevotaciones, que antes se consideraban necesarias para designar los candidatos.

Y la de principios, porque sostienen que estando conforme la masa en las ideas de república y de revolución, todas las otras cuestiones son ociosas y propensas á la discordia.

Todavía decía ayer *El País*, hablando de los escrúpulos alegados por los federales:

«¿Que no ha sido proclamada la candidatura republicana con arreglo á los cánones? ¿Que no se han observado los precedentes? ¿Que se ha faltado á tal regla y se ha desatendido cuál práctica? Pues ¡qué bailen cánones, precedentes, reglas y prácticas y que viva la candidatura!»

Estaría bueno que hombres de ideas avanzadas, que republicanos radicales se dejaran atar las manos con balduque covachuelista y pusieran sus actos al compás del lento, interminable expedienteo.»

Más expresivo todavía *El Motín*, censura todo su número de ayer á señalar como sospechoso y traidor á todo el que pida aclaraciones y defienda ideas de grupo ó se venga con discursos retóricos.

«Estando bien definido el objeto de la Asamblea, que no es otro que el de organizarnos para el combate, sin preguntarle á nadie cómo piensa, y delegar en un hombre nuestros poderes, sin discutir puntos de doctrina ni disparar discursos, se entenderá que es monárquico disfrazado y se le tratará como á tal, todo individuo que alborote ó pida que se toquen en la Asamblea otras cuestiones que las susodichas.

Que no se llame, pues, á engaño el caballero que, con una u otra careta, ó en nombre de éste ó aquel principio, ó embizado en tal ó cual programa, vaya á perturbar la Asamblea.

Los que quieran servir á la monarquía y al clericalismo, que lo hagan á cara descubierta.

Por lo tanto, acudamos todos á votar, aun cuando el candidato no sea el de nuestra predilección y sin fijarnos en si es federal ó unitario.

No es el individuo quien vota; es la República».

De modo que todo se sacrifica á la unión del momento, al éxito de la batalla empeñada, á que marchen juntos los republicanos de todas las especies.

Se pregona y recomienda una vasta coalición, y se echan por la borda principios y trámites que ahora se consideran innecesarios, y más que innecesarios, perturbadores.

Mientras dan este ejemplo de concentración los republicanos, los monárquicos se presentan desunidos, y las clases llamadas neutras, y cuantos representaban en la sociedad un elemento conservador, siguen sumidos en el mayor egoísmo.

Pero si no despiertan de este sueño, es posible que tengan que arrepentirse de actitud tan suicida é incomprensible.

LA SEQUÍA Y LAS COSECHAS

La pertinaz sequía de este invierno tiene muy alarmados á los labradores.

La prensa de Valladolid, de Salamanca, de Córdoba, de Sevilla y la de Barcelona, está unánime en consignar el temor de que la sequía pertenezca a la cosecha próxima un motivo de ruina y de desventura. Aún se confía en determinadas regiones en el efecto de las lluvias que se esperan con ansia por los afligidos labriegos; pero en otras partes se tiene el mal por irremediable.

Ya la Iglesia implora del cielo el beneficio de la lluvia para los campos agostados en pleno Marzo.

El Obispo de Madrid ha dirigido una circular á los párrocos exhortándoles á que imploren la benéfica lluvia.

La desolación de los agricultores se une al temor de la carestía de los artículos de primera necesidad.

Las noticias que contiene la prensa de provincias, los telegramas y cartas que se reciben de todas partes, la tendencia al acarreamiento de cereales en los grandes centros mercantiles de Rusia y Francia, constituyen motivo de grave preocupación para cuantos atienden á este importantísimo género de asuntos.

Si no llueve pronto y mucho, se perderán las cosechas, y á la miseria que se produzca

por tanta ruina, habrá que añadir el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

LAS REPUBLICAS hispano-americanas

Chile y Bolivia

Nueva York 24.—Comunican de La Paz (Bolivia), que ha sido firmado el protocolo establecido un «modus vivendi» entre Bolivia y Chile, respecto del litigio sobre el territorio de Acre.

Montevideo y Uruguay

Montevideo 24.—He aquí las principales condiciones sobre las cuales ha sido ajustada la paz con los revolucionarios del Uruguay.

Los gobernadores de los cinco departamentos donde se inició la insurrección serán designados por la dirección del partido nacionalista, siempre que los elegidos no hubieran tomado parte en el movimiento revolucionario.

Los insurrectos depondrán sus armas. El gobierno dará una amnistía general, que no será extensiva á los que resulten culpables de delitos comunes.

Santo Domingo

Nueva York 24.—Se reciben noticias alarmantes de la situación en que se encuentra la capital de la República dominicana. Los últimos despachos dicen que los revolucionarios se apoderaron del fuerte que domina la ciudad.

Añaden que hay muchos muertos y heridos de uno y otro bando, y que la guarnición del fuerte de San Carlos se ha unido á los revolucionarios; que éstos son dueños por completo de la ciudad, y que el general Peppin, jefe de la insurrección, ha dejado en libertad á los prisioneros políticos.

Agregan, por último, que el ministro de Negocios Extranjeros de Santo Domingo se ha visto obligado á refugiarse en el consulado americano.

Nueva York 24.—Nuevos despachos de Santo Domingo recibidos durante la madrugada última anuncian que continuaba el combate en las calles de dicha capital.

Agregan que los revolucionarios son dueños del telégrafo, que el gobernador y el general Peña han sido muertos.

Se espera la llegada de tropas del gobierno que vengan en auxilio de la ciudad.

El general Was Gil ha tomado el mando de las fuerzas insurrectas.—Fabra.

LA CUESTION RELIGIOSA EN FRANCIA

Las congregaciones predicantes.

París 23.—En la sesión celebrada hoy por la Cámara de diputados, el nacionalista Sr. Lasies, al entrar en la discusión de las demandas de autorización presentadas por las congregaciones dedicadas á la predicación, presentó una proposición invitando al gobierno á que antes de proceder á la clausura de los establecimientos congregacionistas, consulta, por vía de referendum, á los Ayuntamientos interesados en esta cuestión.

El orador pide la urgencia y la discusión inmediata, y censura largamente el hecho de ser desechadas las peticiones de autorización.

El presidente del ministerio, Sr. Combes, se opone á la proposición del Sr. Lasies, así como á su urgencia, que es desechada por la Cámara por 337 votos contra 156.

Las congregaciones religiosas.

París 23.—Los superiores de las Congregaciones han celebrado algunas reuniones para ponerse de acuerdo respecto á una acción común defensiva.

La reserva guardada sobre este asunto es completa, por lo cual no puede aventurarse el fundamento de lo dicho por algunos periódicos de que los citados superiores se proponen, en caso necesario, pedir el apoyo de los gobiernos extranjeros.

De todas suertes, nada se hará ni se sabrá hasta que las Cámaras conviertan en ley el proyecto gubernamental.

Congregaciones disueltas

París 23.—Créese que á fin de semana será votada la ley respecto á las 54 congregaciones de hombres que habían solicitado ser autorizadas.

A partir de este momento comenzará la acción del gobierno.

Las congregaciones cuya autorización ha sido denegada quedan disueltas, sin que tengan que intervenir los tribunales. La acción del gobierno será doble. El ministro del Interior se ocupará del cierre de los establecimientos y el ministro de Justicia de la liquidación de bienes.

Esta tendrá lugar por los tribunales, con intervención del ministerio público.

Los tribunales nombrarán liquidadores, que tomarán posesión de los bienes muebles é inmuebles, los cuales serán vendidos.

La embajada del Vaticano.—Los establecimientos religiosos en Oriente

París 23.—El Senado disintió en su sesión de esta tarde el presupuesto de Relaciones Exteriores.

M. Clemenceau presentó una enmienda al artículo relativo á la embajada de Francia cerca del Vaticano, pidiendo su supresión.

El ministro de Relaciones Extranjeras, M. Delcassé, contestó que no está justificada la medida propuesta por M. Clemenceau.

Puesto á votación el artículo, fué aprobado por 182 votos contra 82.

M. Delpuch, socialista, pidió la supresión del crédito destinado á sostener los establecimientos franceses de Oriente, alegando que en casi su totalidad serviría solamente para subvencionar á congregaciones religiosas.

La proposición de M. Delpuch fué rechazada por 182 votos contra 77, aprobándose el artículo.

LA CUESTION DE LOS MARINOS

Impresiones más pacíficas

Según informes de «La Correspondencia», los que asistieron á la última reunión fueron cinco capitanes de navío de primera clase.

Cambiaron impresiones sobre los asuntos de más actualidad y lamentaron cuanto sucede con las mayores veras.

Tomaron un solo acuerdo y fué aconsejar á sus subordinados que dieran las mayores muestras de disciplina, cumpliendo con toda subordinación sus deberes militares.

Este acuerdo se ha comunicado verbalmente á las jerarquías superiores de la Armada.

Por su parte, «La Epoca» habló ayer con el almirante Valcárcel, y éste manifestó que había ido á Palacio ayer á cumplimentar á la Familia Real, por haber reanudado las audiencias S. M. la Reina, suspendidas con motivo del fallecimiento de su augusta madre, y que nada había hablado con el Rey de esa cuestión, por entender que ésta no tiene importancia y porque su misión está muy lejos de ser la de ir á murmurar en Palacio del Gobierno ó de cualquiera de sus ministros, y que si alguna observación tuviera que hacer al de Marina, se la haría directamente.

Noticias del Ferrol

Ferrol 23.—Cumpliendo órdenes de la superioridad, los generales Bodo y Buzón se han encargado de la Capitania general y de la Comandancia de los arsenales, respectivamente.

El general Morgado queda en situación de cuartel.

Relaciones hispano-americanas

El Sr. Silvea y el ministro de Estado manifestaron al Sr. Rodríguez San Pedro, en recientes conferencias con ellos celebradas, para tratar de asuntos relacionados con América, que el Gobierno está haciendo las gestiones indispensables con el fin de dar las mayores garantías á la propiedad intelectual en todas las naciones donde se habla el idioma español y preparar la celebración de tratados con aquellas que no los tenemos.

Se ha recomendado á los representantes diplomáticos y consulares de España en América que secunden, en cuanto les sea posible, á los delegados de la Unión Ibero-Americana allí y procuren fomentar con eficacia toda clase de relaciones, pero muy especialmente las comerciales, entre aquellos pueblos y la antigua madre patria.

El ministro de Estado ha transmitido de real orden al presidente de dicha Sociedad un despacho del encargado de Negocios de España en la Habana, encareciendo la importancia de establecer en aquella capital un centro correspondiente de la Unión Ibero-Americana, y exponiendo que el proyecto lo secundan los representantes hispano-americanos acreditados en Cuba. La idea de real orden ha sido contestada por el señor Rodríguez San Pedro, manifestando que la Sociedad que preside está realizando cuanto es preciso para el establecimiento del referido centro delegado en la Habana, esperando que esto no tardará en ser un hecho. Muy en breve presentará la junta directiva de la repetida Sociedad el mensaje al Rey, de que ya dimos cuenta, suplicándole patrocine el proyecto de reformar y ampliar las enseñanzas de la Universidad de Salamanca, para convertirla en «Centro hispano-americano de estudios superiores», organizado para que pueda expedir títulos cuya validez sea reconocida en todos los Estados ibero-americanos.

Este llegará á Lisboa el día 2 del próximo Abril, á las tres de la tarde.

El día 3 irá, acompañado del rey D. Carlos, á Cintra, almorzando en el palacio de la Pena.

Al día siguiente asistirá á una sesión organizada en su obsequio por la Sociedad del Tiro de Palomas, y por la noche á una función de gala en el teatro de San Carlos.

Los reyes de Inglaterra y Portugal asistieron el domingo 5, por la noche, á una comedia de gala en el palacio de Ajuda.

Si el monarca inglés se retira de Lisboa, como se asegura, el día 7, la víspera, por la noche, se celebrará un concierto en las habitaciones particulares de S. M. la reina doña María Fia.

En Almada se han verificado las pruebas oficiales de la iluminación del río para el día de la legada del rey Eduardo.

Los ingleses residentes en Oporto han firmado un Mensaje, que presentará al rey Eduardo á su llegada á Lisboa una comisión de la colonia inglesa en Oporto, presidida por el cónsul D. J. L. Feago.

EL SEÑOR MONTERO RÍOS EN GALICIA

Serenata.—Recepción
Santiago 23.—Durante la serenata dada anoche al ilustre presidente del Senado, disparáronse muchas bombas y cohetes.

En la serenata tomaron parte la banda municipal y la del regimiento de Zaragoza y el orfeón escolar, formado por alumnos de las distintas facultades, vistiendo el clásico traje de los estudiantinas.

Una comisión de los escolares subió á saludar al Sr. Montero Ríos, quien la recibió cariñoso y la agasajó espléndidamente.

Todos los centros de recreo y los edificios públicos lucieron vistosos uniformes.

La calle Rua del Villar, donde habita el presidente del Senado, ostentaba colgadas en todos sus balcones, y estaba iluminada magníficamente por focos eléctricos de gran potencia.

Por los salones de la morada del Sr. Montero Ríos desfilaron todas las personas de alguna significación residentes en esta ciudad, muchas de ellas que años ha vivían apartadas de la política, y otras que militan en diversos campos del partido liberal.

Durante dos horas, el Sr. Montero Ríos estuvo recibiendo comisiones de los Centros obreros, establecimientos de enseñanza y otras diversas.

Para todas ellas tuvo frases de afecto el ilustre canonista.

El sentimiento de cariño al Sr. Montero Ríos se manifiesta con rara unanimidad en todas partes.

Numerosas comisiones de diferentes regiones de Galicia se renuevan constantemente en el domicilio del presidente del Senado.

Mitin y banquete

En el mitin que se celebrará el martes hará la presentación del Sr. Montero Ríos el catedrático de la Universidad D. Lino Torres.

Hablarán después representantes de las cuatro provincias gallegas, haciendo el resumen el Sr. Montero Ríos.

Después de ultimada la lista de comensales para el banquete de mañana, se han recibido avisos de nuevas inscripciones.

Pasan de 100 las que proceden de Pontevedra, y son otras tantas las de Vigo.

Banquete en la Universidad.

Santiago 23.—En el salón de la Biblioteca de la Universidad, se ha celebrado un banquete en honor del ilustre presidente del Senado.

El Sr. Montero Ríos tenía á su derecha al alcalde del exdiputado Sr. Neira Ayuso, á Sr. Navarro, al presidente de la Diputación, á los alcaldes de Pontevedra y Mondoñedo y al Sr. López...

A la izquierda del Sr. Montero Ríos se hallaban colocados los Sres. Hermida, Vincenti, Fernández Latorre, Avelino Montero, Ramos, presidente de la Diputación de Orense; Romero Donallo, alcalde de Vigo; García Prieto, alcalde de Carril; Torre y Peireiro.

Cuantos concurren al banquete han venido con objeto de adherirse á la política del Sr. Montero Ríos.

Los brindis

Santiago 23 (8 tarde).

Al banquete asisten 320 comensales. Se han leído adhesiones á la política del señor Montero Ríos.

El Sr. García Prieto saludó á los representantes de Galicia que han acudido á adherirse al Sr. Montero Ríos.

El Sr. Neyra Gayoso encomió los merecimientos del anfitrión para ocupar la jefatura.

El Sr. Montero Ríos dijo que no admitía la designación que se le hacía para que fuera jefe del partido liberal.

Entiendo—añadió—que perjudica á los partidos supeditados á las personas. Yo prefiero que las personas se supediten á las ideas. Cuando el partido liberal sea llamado al poder—agregó—será jefe aquel que entrañe mejor las ideas del país liberal.

Terminó brindando por la salud del Rey y de la Reina, cuyas virtudes encomió.

El Sr. Montero Ríos ha sido aclamado á la terminación de su brindis.—Mencheta.

NOTAS DE SOCIEDAD

Mañana, solemne festividad de la Asunción de Nuestra Señora, celebrarán sus días, entre otras personas, la duquesa de Bailén, marquesa de Cubas, condesas del Puerto y Humanes, vizcondesa de Eza y señoras y señoritas de Aznar, viuda de Bermúdez de Castro, Armada, Coig y Tovar.

—Ha dado á luz con toda felicidad un niño, la distinguida esposa del diputado á Cortes D. Juan de Orteta.

—Según telegrama de París, el duque de Arión y el marqués de Viana han llegado á Biarritz.

El recorrido en automóvil desde Madrid á aquella población lo han hecho en quince horas.

—El secretario de S. M. el Rey, conde de Andino, se encuentra hoy algo mejorado. Pasó la noche última con bastante tranquilidad.

También continúa mejor el Sr. Linares Rivas.

Telegrafían de Bilbao que está fuera de peligro el conde de Vilallonga.

LOS REPUBLICANOS

La Asamblea

Según es sabido, mañana, á las diez de la mañana, se verificará en el teatro Lirico la primera de las sesiones que proyecta celebrar la Asamblea republicana.

Ferman la comisión organizadora de la misma los Sres. D. Miguel Morayta, D. Ruperto Chavarri, D. Fernando Lozano, D. Rafael Ureña, D. Hermenegildo Giner de los Ríos, D. José Nakens, D. José Rubandondeu y D. Jacinto Octavio Picón, cuyos individuos han recibido multitud de adhesiones de la mayoría de las provincias de España.

Entre los adheridos figuran 80 catedráticos, unos 60 periódicos y bastantes Casinos, organizaciones obreras y Comités locales. En total pasan de 1.000 los representantes, viniendo directamente de provincias más de 700.

Valencia y Barcelona son las regiones que mayores representaciones mandan, ascendiendo á 150 el número de los valencianos.

A paso de carga

Existe el propósito de reducir todo lo posible la duración de las sesiones, aprobando sin discusión las actas y procediendo inmediatamente á la lectura de una proposición suscripta por los más significados republicanos, en la que se declara: á que que-

da organizado el partido único bajo la jefatura personal del Sr. Salmerón. Apoyará esta proposición el Sr. Menéndez Pallarés, quien aludirá al Sr. Costa.

Y tan pronto como éste haya manifestado su pensamiento, como principal representante de las clases neutras que colaboran en la nueva organización de los republicanos, se aprobará la citada proposición, y el señor Salmerón dará las gracias á la Asamblea, indicando la línea de conducta que conviene seguir á la Agrupación.

Si, como esperan los organizadores, todos los representantes aceptan su proyecto, la Asamblea sólo celebrará una sesión, la de mañana, reuniéndose después separadamente en los diferentes Casinos del partido algunas comisiones, con objeto de distribuirse los trabajos de organización y propaganda, que deberán comenzar en seguida, sobre todo los que con las próximas elecciones generales se relacionen.

Los federales

La Asamblea municipal del partido republicano federal de Madrid, reunida anoche en sesión extraordinaria, ha acordado de una manera definitiva nombrar una comisión que, para los asuntos relacionados con las próximas elecciones á diputados á Cortes, tenga que tratar con los partidos afines.

El acuerdo de los federales de no presentar candidatura en Madrid, ha producido mucho entusiasmo entre los demás republicanos.

En la Tertulia Progresista

Anoche se celebró una reunión en este Círculo en honor de los republicanos de provincias que se encuentran ya en Madrid para asistir á la Asamblea.

Ayer y hoy han llegado muchos comisionados.

Se pronunciaron varios discursos, hablando también los Sres. Salmerón y Blasco Ibáñez.

Después se congregaron en el mismo local los estudiantes de todas las Facultades y Escuelas Especiales, pronunciando discursos entusiastas en favor de la Unión republicana y designando un representante por cada Facultad y Escuela para la próxima Asamblea.

Acordaron también protestar contra la conducta del gobernador de Valencia en los pasados tumultos escolares.

Más tarde se reunieron en el despacho de la Junta directiva los seis candidatos á diputados á Cortes por Madrid, los Sres. Salmerón y Blasco Ibáñez y la comisión que designó aquella candidatura, para adoptar acuerdos relativos á las próximas elecciones generales.

Como ya hemos dicho, los republicanos han abierto una suscripción popular con objeto de reunir los fondos necesarios para los gastos indispensables de las elecciones, habiendo establecido una oficina electoral, encargada de depurar el Censo; se proponen organizar cuidadosamente la intervención en todos los colegios, habiéndose ofrecido á desempeñar dicho cargo, entre otros muchos, el catedrático de Medicina D. Florencio de Castro; y se disponen á establecer una Junta de abogados, en la que figurarán los Sres. Azcárate y Labra.

Preparando la elección

Como ya hemos dicho, los republicanos han abierto una suscripción popular con objeto de reunir los fondos necesarios para los gastos indispensables de las elecciones, habiendo establecido una oficina electoral, encargada de depurar el Censo; se proponen organizar cuidadosamente la intervención en todos los colegios, habiéndose ofrecido á desempeñar dicho cargo, entre otros muchos, el catedrático de Medicina D. Florencio de Castro; y se disponen á establecer una Junta de abogados, en la que figurarán los Sres. Azcárate y Labra.

LA LUCHA ELECTORAL

En el distrito de Guadix.—Rectificación.

Hemos recibido la siguiente carta del exalcalde de Iznalloz (Granada) D. Antonio Pérez:

«Señor director de El Correo.

Muy señor mío: Como los conceptos vertidos en el comunicado suscrito por D. H. Suárez Inclán, é inserto en su ilustrado diario correspondiente al viernes 13 del corriente, me atañen de cerca, le agradecería mucho que publique estos breves renglones.

No es cierto que ni poco ni mucho se haya violentado mi ánimo para que presente la dimisión de alcalde de esta villa, pues lo he hecho de mi libérrima y espontánea voluntad.

Tampoco es cierto que haya sido llamado al despacho del gobernador de Granada para presentar la dimisión, pues únicamente, y por mi voluntad concurrí al referido lugar á ratificarle en la dimisión, que había presentado con carácter irrevocable.

Anticipándole gracias, queda de Vd. afectísimo y s. s. q. b. s. m.,

Antonio Pérez.»

Réplica

Ha recibido el diputado por Guadix, señor Suárez Inclán, el siguiente telegrama, que es prueba plena de los desafueros cometidos por el gobernador de Granada, para preparar la elección al candidato «predilecto»:

«Huelma 23 (3 t.)

Ayer, delegado gubernador, con fuerza de la Guardia civil, rompieron la puerta del Ayuntamiento de Guadahortuna y poseionaron concejales incapacitados. Han tapiado puerta principal de la Casa Consistorial. Concejal interino, nombrado sin haber sido concejal por elección, protegido por delegado y Guardia civil, ha usurpado cargo de alcalde al que legítimamente lo desempeña. Escandalosos atropellos se han denunciado á los tribunales.

Martinez.»

En Santander

El gobernador de Santander ha tenido una ingeniosa ocurrencia para eludir el cumplimiento de la orden que le transmitiera la Junta central del Censo respecto de la publicación del dictamen aprobado contra la circular del Sr. Maura.

Hizo dos ediciones del «Boletín Oficial» número 45, correspondiente al día 20 del actual, una destinada á la capital y otra á los pueblos. En la primera se incluye el dictamen de la Junta del Censo, y en la de los pueblos, no.

Así lo dicen varios colegas.

NOTICIAS

Barcos de guerra en Málaga
Málaga 23 (340 tarde.)
Ha fundeado en este puerto la fragata de guerra inglesa «Dugay».

Vapores correo
Veracruz 23.—Procedente de la Habana ha llegado a este puerto el vapor «León XIII», de la Compañía Trasatlántica.

Buque capturado
Nueva York 23.—Un despacho de Port of Spain, dirigido al «Herald», da cuenta de que el crucero inglés «Pallas» capturó al buque de guerra venezolano «Restaurador», por ejercer actos de piratería.

Terremotos
Paris 23.—«Le Matin» publica un despacho de Toulouse dando cuenta de que en la noche del sábado último se sintieron ligeros temblores de tierra en las regiones de Poix, Tarascon y Aix.

Cognac. Ruiz y Albert, Málaga.
Confidencia telegráfica internacional.
El 26 de Mayo próximo se celebrará en Londres una conferencia telegráfica internacional, en cuyo acto estarán representados todos los gobiernos y las administraciones de telégrafos, teléfonos y cables submarinos.

Taquigrafos de la Diputación
En los ejercicios definitivos verificados en la Diputación provincial para provisión de las dos plazas de taquígrafos vacantes en la misma, el tribunal correspondiente ha aprobado, en primer lugar, a D. Juan de Dios López y Castillo, y en segundo y tercero, respectivamente, a D. Rafael Roca y a D. Federico Marín Estale.

El timo del entierro
En virtud de denuncia, la policía detuvo anoche en una casa de la calle de Raimundo Lulio, a tres individuos, dos hombres y una mujer, que allí se encontraban.

Fuga de una tiple
La señorita doña A. A., tiple cómica que ha lucido sus facultades artísticas en varios teatros de Madrid, se fugó hace pocos días del lado de su madre, yéndose a vivir en compañía de una señora amiga suya.

Mala muerte
Al desembarcar ayer un coche en la calle del Barquillo, chocó con un carro que iba tirado por una mula, la cual quedó muerta en el acto, a consecuencia de haberse clavado en el pecho una de las varas del carruaje citado.

Victima del trabajo
Un operario de la estación de las Pulgas fue cogido ayer entre los topes de los vagones, resultando con varias heridas.

Robo
A las tres de la madrugada se recibió en el juzgado de guardia un aviso telefónico de la delegación de Palacio, comunicándole que en la calle de Luisa Fernanda, núm. 10, piso bajo, se cometió anoche un robo de bastante importancia.

Expedición científica
Con objeto de realizar una expedición científica, anoche a las nueve salieron de esta corte con dirección a Toro, Zamora y Salamanca, los alumnos de la Escuela de Arquitectura, a las órdenes y bajo la dirección del profesor de Perspectiva, Sombras y Escotomía, D. Adolfo Fernández Casanova.

En el Círculo de Bellas Artes
Añoche dió en esta Sociedad un concierto el Sr. D. Severino Pérez, inventor del aparato musical la «vocatina».

Los detenidos de Villavieja
El juez Sr. Ortega Morejón ha ordenado

que el individuo a quien noches pasadas le fueron sustraídas 3.500 pesetas en una casa de la calle de San Marcos, se ratifique en la denuncia que tiene presentada.

El denunciante ha reconocido en la detenida con el nombre de María Reynos a la mujer en cuya compañía pasó la noche del jueves.

Por su parte, dicha detenida niega su participación en tal hurto y no oculta que la casa de referencia estaba alquilada a su nombre.

Las demás declaraciones prestadas ayer por los detenidos, tampoco parece que ofrezcan resultado alguno que pueda interesar a la justicia española, más por si otra cosa resultase en cuanto a los tribunales franceses, el juez del Hospicio ha decretado el registro del equipaje de los detenidos.

Carne de cerdo
Durante el período de la matanza de cerdos, que terminó el día 20, se han matado en Madrid 49.145 reses, con peso de 5.192.500 kilogramos, habiendo devengado por derechos de consumos 7.684.900 reales.

LIBROS NUEVOS
El molino silencioso.—Los espectros.—Dios y el Estado.—Edición Sempere.—Valencia.

Tres libros interesantísimos acaba de publicar la casa editorial de Sempere y Compañía.

Es uno de ellos «El molino silencioso», de Sudermann, una novela dramática, de tonos sombríos, del gran escritor prusiano, que tan excelentes obras ha producido, lo mismo para el libro que para el teatro.

«Dios y el Estado», como todos los libros de Sudermann, despierta un interés palpitante y asombra por la intensidad dramática de sus personajes.

La otra obra de la casa Sempere la forman dos de los mejores y más famosos dramas del gran dramaturgo Enrique Ibsen.

Son estos dramas «Los espectros» y «Hedda Gabler», las dos concepciones teatrales del gran maestro que más sensación ha causado en el mundo intelectual.

Tratándose de obras de Ibsen, inútil es ensalzar su mérito.

El tercer libro que acaba de publicarse es «Dios y el Estado», de Miguel Bakounine, el famoso agitador ruso.

«Dios y el Estado» es una exposición de las doctrinas libertarias.

Los tres libros mencionados, como todos los de la colección Sempere, forman tres elegantes volúmenes, con el retrato del autor en las cubiertas, y se venden al precio de una peseta.

EL FERROCARRIL
MÁS ELEVADO DEL MUNDO
Lo es sin duda el que uno a Oroya con el Perú, llamado ferrocarril central del Perú.

Páase con esta línea, en el transcurso de ocho horas, de un clima tropical a ocho grados al Sur del Ecuador, a una región de nieves perpetuas.

Es admirable del mundo, por las enormes dificultades con que ha habido necesidad de luchar para su construcción y por los medios empleados para vencerlas.

La distancia que separa el Callao de Oroya es de 222 kilómetros, y los gastos que ha originado la vía se elevan a 225 millones de francos: pasa de un millón por kilómetro.

A 53 kilómetros de Lima empieza la pendiente, que es del 4 por 100. En mitad del túnel de Caldera, que tiene 2.400 metros de longitud, se encuentra el punto culminante de la línea, a 4.780 metros de altitud, casi la misma que la del Monte Blanco y algo mayor que la cúspide del Pikes-Peak en el Colorado.

Va rasando la línea precipicios de centenares de metros de profundidad, y cuesta trabajo el comprender cómo han logrado los ingenieros realizar este trabajo.

Sitió hay en que la vía ocupa el lecho de un río (el de Romac), y ha sido éste desviado y pasa por un túnel por debajo de la línea. Desde el túnel de Caldera hasta el mar, ó sea 170 kilómetros, puede recorrerlos el tren por la fuerza de la gravedad, siendo como es la pendiente de 28 por 1.000. El combustible que emplean las locomotoras es el petróleo.

En Europa, la línea férrea más elevada es la de Gorgegrat, en Suiza, que alcanza una altitud de 3.619 metros sobre el nivel del mar.

Puebla de Sanabria
Comunican de esta villa, perteneciente a la provincia de Zamora, que ha llegado allí el día 22 el candidato liberal D. Fabriciano Cid, dispensándosele un brillante recibimiento.

La peste en Méjico
La peste bubónica desarrollada en Méjico está produciendo muchas víctimas.

Son tantas las defunciones causadas por la epidemia, y tal el horror entre la generalidad del público en varias poblaciones del interior, que las autoridades han tenido que recurrir a los presidarios para que condujeran los cadáveres a los cementerios y se encargasen de enterrarlos.

Los rematados han cometido horribles profanaciones en los cadáveres, llegando al escándalo a tal extremo, que ha sido preciso adoptar energías medidas para castigar a aquellos.

Por último, las autoridades han tenido que adoptar el partido de incendiar las casas donde han ocurrido defunciones.

Los moradores han perdido los muebles, alhajas, etc., que había en las habitaciones, y han quedado reducidos a la miseria.

Las Congregaciones religiosas disueltas en Francia
En virtud de la votación verificada últimamente en la Cámara de Diputados de Francia, se ha negado autorización para continuar residendo en el territorio de la República a los siguientes establecimientos religiosos:

- Benedictinos ingleses (1 establecimiento).
Clerigos de Saint Viator (112 casas en 13 departamentos).
Dominicos de Enseñanza de Coublevie (8 casas en 5 departamentos).
Eudistas (12 casas en 9 departamentos).
Hermanos de la Doctrina Cristiana de Piormel (362 casas en 25 departamentos).
Hermanos de la Doctrina Cristiana de Nancy (28 casas en 11 departamentos).
Hermanos de San José (23 casas en 8 departamentos).
Hermanos de Instrucción Cristiana de San Gabriel (161 casas en 26 departamentos).
Hermanos de San José de Saint Fuscilar (1 establecimiento).
Hermanos del Sagrado Corazón de Paradis (136 establecimientos en 17 departamentos).
Madres Maristas (605 casas en 58 departamentos).
Hermanos Agricultores de San Francisco de Rogis (7 casas en 6 departamentos).
Hermanos de la Misericordia de Montebourg (21 casas en 3 departamentos).
Hermanos de la Santa Familia de Belley (47 casas en 10 departamentos).
Hermanos de la Doctrina Cristiana de Solenne (3 casas en 2 departamentos).
Hermanos de la Sociedad de la Cruz de Jesús (17 casas en 6 departamentos).
Marianistas (95 casas en 32 departamentos).
Padres Maristas de la Santa Fe (15 casas en 12 departamentos).
Presbiteros de San Basilio (6 casas en 3 departamentos).
Padres de la Inmaculada Concepción de Saint Méere (7 casas en 3 departamentos).
Presbiteros del Oratorio (10 casas en 7 departamentos).
Padres del Sagrado Corazón de Bôtharam (7 casas en un departamento).
Padres de San Pedro (2 casas en un departamento).
Padres de María Inmaculada de Chavagnes (8 casas en 4 departamentos).
Padres Maristas de San Marcial (un establecimiento).
Total, 1.690 establecimientos, de los que forman parte más de 80.000 religiosos.

Centro del Ejército y la Armada
Explicó ayer el Sr. Eliola. Fué objeto de su lección el análisis y discusión del método de radiación considerado en su aspecto geométrico, fijando fórmulas que miden el error relativo numérico; teniendo en cuenta éste y el gráfico, se dedujo límite operativo máximo para los radios.

Por la noche, el teniente coronel de artillería D. Vicente Sanchez dió una conferencia acerca de la regeneración social y militar de España.

Ensalzó la eficiencia de la enseñanza elemental impuesta por el Estado, como único medio de arrancar de las garras de la ignorancia al sinnúmero de analfabetos que constituyen la mayor vergüenza de la nación y como digno comienzo de nuestra regeneración social.

Manifestó su iniego partidario acérrimo del servicio militar obligatorio, y se extendió en amplios detalles relativos a la manera de ser de nuestro ejército y a los métodos que pudieran utilizarse para mejorar, cual es debido, su situación actual.

Terminó el conferenciante su discurso recomendando con sentido acento el culto a la bandera nacional, que debe ser considerada siempre como emblema sagrado de la patria, a la que todos debemos respeto y acatamiento incondicionales.

El discurso del Sr. Sanchez, tan notable por su fondo como por la galanura de la forma, fué escuchado por numeroso público, que, al terminar el conferenciante, le tributó muchos aplausos.

SUPUESTO ASESINO
Nápoles 21.—Los periódicos de esta ciudad dan cuenta de haber sido detenido por la policía un estudiante ruso llamado Getz, a quien se supone cómplice del autor del asesinato del Sr. Sipigagnies, ministro del Interior de Rusia.

Añaden que también ha detenido la policía a otro individuo de la misma nacionalidad, llamado Eugels, en el momento en que repartía entre las clases obreras documentos anarquistas.—Fabra.

La nueva Cárcel de Badajoz
Badajoz 23.—Esta tarde a las tres se ha verificado la traslación de presos desde la Cárcel antigua al nuevo establecimiento penitenciario, instalado en el palacio que fué del príncipe de la Paz, D. Manuel Godoy, edificio que se ha arreglado ad hoc por el Ayuntamiento de esta capital.

El traslado se ha hecho con el mayor orden en cuatro grupos ó cuerdas, que sumaban 99 hombres y siete mujeres.

De los primeros, 22 son obreros presos sin por los sucesos del pasado año.

En el trayecto había gran afluencia de público, así como en las cercanías de las dos cárceles.

La nueva Cárcel es espaciosa, tiene un departamento independiente para mujeres, patios, buen número de celdas, enfermería, calabozos de castigo y sala de abogados.

Se nota, sin embargo, la falta de escuela, tan necesaria en esta clase de establecimientos.

Los presos se muestran contentos por abandonar la antigua Cárcel, verdadero antro sin luz, ni aire.

Otra vez la «Sulfatara»,
Nueva York 21.—Noticias de la isla de San Vicente anuncian que la «Sulfatara» se halla otra vez en actividad, arrojando una lluvia de piedras que ha ocasionado grandes destrozos y heridas a muchas personas.

Entre los habitantes de San Vicente reina un pánico espantoso.—Fabra.

Viaje del Sr. Puigcerver
Montijo 23.—Ha llegado a Puebla de la Calzada el exministro de Gracia y Justicia, Sr. Puigcerver.

Fuó obsequiado con un almuerzo en casa del diputado provincial Sr. Amigo.

Al terminar el almuerzo, hicieron uso de la palabra el diputado Sr. Pacheco y los diputados provinciales Sres. Amigo, Montero y Pacheco.

Al levantarse el Sr. Puigcerver, fué objeto de una gran ovación. El orador exhortó a todos a que apoyasen la candidatura del Sr. Pacheco, por ser los ideales democráticos la solución de los conflictos que la patria sufre.

Fuó muy aplaudido. En el correo sale para esa.

Sociedad de Conciertos DE MARID
Mañana miércoles se verificará en el teatro Real un concierto extraordinario, en el que esta Sociedad presentará al eminente violinista y compositor Sr. Manen, que muy joven todavía, ha conseguido grandes triunfos en las principales capitales de Europa.

Formará parte del programa el cuarteto en fa sostenido menor «Mobilis in mobili», para violín, viola, violoncello y piano, que será ejecutado por los Sres. Hierro, Sancho, Mirecki y Furundarena.

El autor de este cuarteto quiere conservar el anónimo, y entre los verdaderos aficionados hay gran curiosidad por conocer dicha obra.

El concierto, que comenzará a las tres de la tarde, se verificará con arreglo al siguiente programa: PRIMERA PARTE «Sinfonía en la menor», Saint Saëns.—I. Introducción y fuga.—II. Adagio.—III. Scherzo.—IV. Finale.

SEGUNDA PARTE 1.º «Cuarteto en fa sostenido menor». (Mobilis in mobili), para violín, viola, violoncello y piano, ejecutado por los Sres. Hierro, Sancho, Mirecki y Furundarena.—2.º «Concierto», para violín y orquesta, inspirado en el segundo concierto en sol menor de Paganini (primera vez), Nijmámen. Ejecutado por el Sr. Manen.

TERCERA PARTE «Variaciones», para violín y orquesta (primera vez), Páloff. Ejecutadas por el señor Manen.

El descanso dominical
Pamplona 23.—Los tipógrafos de esta población se han opuesto a la publicación del número literario que propina repartir el «Diario de Navarra», por suponer esto contrario al acuerdo del descanso dominical, aunque la composición del número debía empezar en la madrugada del lunes.

Hoy se ha reunido con la empresa del periódico una comisión de tipógrafos, para procurar una avenencia.—Fabra.

LA GACETA
La de hoy publica las siguientes disposiciones: Gracia y Justicia
Indultando a Francisco Queraltó y Monserrat de la pena de cadena perpetua á que fué condenado por la Audiencia de Barcelona.

—Idem a Esteban Fernández y Ruiz y a Joaquín Abadío y Torquet de las penas de cadena perpetua á que respectivamente fueron condenados por las Audiencias de Albacete y de la Habana.

—Idem a Domingo Mateos y García de la pena de cadena perpetua á que fué condenado por la Audiencia de Cáceres.

Dos mil pesetas en un muladar

Allí fueron a parar ayer las de un compañero en la prensa, que se permite el inusitado lujo de tener a pares los billetes grandes.

En pago de sus trabajos profesionales como abogado, y muy envueltas, primero en un papel, luego en un trapo y después en otro papel, entregó anteayer a nuestro amigo dos billetes de 1.000 pesetas un paletó a quien acababa de ganar un pleito.

Nuestro compañero dejó el envoltorio sobre la mesa de su despacho y no volvió a acordarse de las 2.000 pesetas hasta anoche.

Buscó el envoltorio por todas partes, sin encontrarlo. Por fin la criada recordó que había barrido y echado a la basura por la mañana un papel de tales soñas (las del envoltorio), y se lo ha llevado el trapero—añadió la criada.

El salto que dió nuestro compañero fué tal, que lo envidiaría cualquiera de los más afamados saltarines de circo.

Averiguó que el trapero vive en Pueblo Nuevo, y allá llegó a las once de la noche, donde tuvo la suerte de tropezar con el cabo de la Guardia civil de aquel puesto, D. Eduardo de la Chica Puente, quien se encargó en el acto de buscar al trapero y el tesoro.

Y así fué. En un montón de papeles de un muladar estaban las dos mil pesetas en su envoltorio.

—Si nos descuidamos un poco—dijo el cabo al entregarlas—se las llevan a una fábrica de papel, donde hubieran sido quemadas.

El periodista, al oírlo, abrazó al cabo, a los guardias del puesto y a las 2.000 pesetas, y emprendió el regreso a Madrid, no sin haber antes intentado gratificar al cabo de la Guardia civil, quien cumpliendo su deber se negó a aceptar el dinero que se le ofrecía.

Esta mañana, la primera persona que entró en el Banco, al abrirse las oficinas, fué nuestro compañero, que iba allí a dejar en depósito las 2.000 pesetas que tan gran susto le habían causado.

DE BARCELONA

Llegada del alcalde.—Disgustos.

Barcelona 24 (11^{da} mañana).

Ha llegado el Sr. Monegal, a quien esperaban el alcalde accidental y varios concejales.

Se ha mostrado reservado, y parece que viene mal impresionado. En la sesión de hoy dará cuenta de sus gestiones.—Mencheta.

Barcelona 24 (2^{da} tarde).

El Sr. Monegal ha manifestado que su precipitado regreso obedeció a creer que su puesto de honor está aquí.

No piensa dimitir. Ha convocado a la comisión de Hacienda del Ayuntamiento y concejales letrados para darles cuenta de las impresiones que trae de Madrid.

Los concejales republicanos y catalanistas están disgustadísimos, siendo probable que procuren que no se celebre hoy sesión. Caso de que se verifique, promete ser borrascosa.—Mencheta.

Las huelgas.—Jura de la bandera.

Barcelona 24 (4^{ta} tarde).

Las huelgas continúan sin resolverse. Los carpinteros han realizado algunas conciliaciones. Ha sido detenido un huelguista. El capitán general ha pedido al alcalde la plaza de Armas del Parque para celebrar el acto de la jura de la bandera por los reclutas.—Mencheta.

Congreso internacional

Roma 24.—Ya se está circulando el programa completo del Congreso internacional histórico que ha de reunirse en esta capital el 1.º de Abril. En dicho día se verificará la reunión preparatoria y el 2 la so-

lome inauguración oficial con asistencia de los reyes. Alternarán después con los trabajos del Congreso los festejos oficiales y privados, inauguraciones y excursiones, hasta el día 9 en que será la sesión de clausura.

Terminado el Congreso, muchos de los asistentes al mismo realizarán la anunciada excursión a Sicilia.—Fabra.

Explicaciones del Sr. Monegal

Barcelona 24 (6^{ta}—Urgente).

El alcalde ha dado cuenta a la comisión de Hacienda y letrados del Municipio de las gestiones realizadas en Madrid.

Contra la voluntad del Sr. Monegal se ha acordado entablar recurso de queja contra el acuerdo del gobernador relativo a los presupuestos.

Hallándose reunidos 33 concejales procedía a celebrar sesión, pero el Sr. Monegal rogó se aplazase hasta el jueves, porque tenía que conferenciar con el gobernador a las seis de la tarde.

Los concejales insistieron en que se celebrase la sesión: el Sr. Monegal dijo, que si se celebraba, se creería desautorizado y dimitiría, por consiguiente, en seguida.

A pesar de esta amenaza, pasaron al Salón de Sesiones algunos concejales, ocupando la presidencia el primer teniente alcalde y asistiendo unos doce.

El Sr. Mir y Miró pidió se llamase a los restantes, que se resistieron a entrar, siendo preciso levantar la sesión.

En el público se produjo algún alboroto, despejando los ujieres el Salón y los pasillos.

El alcalde, disgustado por el incidente de hoy, insiste en que dimitirá.—Mencheta.

Las armas de fuego.—Accidente desgraciado

Un hijo de la dueña del piso principal de la casa número 46 de la calle de Fuencarral, llamado Mariano Mateos, de dieciséis años de edad, encontró esta tarde en el cajón de una mesa una pistola antigua y oxidada, y creyendo que no estaba cargada el arma, levantó los gatillos é hizo como que disparaba, apuntándola a la doméstica, llamada Antonia Núñez; pero a la tercera vez salió el tiro, yendo la bala a alojarse en el pecho de aquélla.

Trasladada a la Casa de Socorro, se le apreció una herida de pronóstico reservado en el lado derecho del pecho. El proyectil fué extraído con facilidad.

Robo sacrilego

En la iglesia de las Carboneras, que está situada en la calle del Conde de Miranda, se ha descubierto esta mañana un robo, consistente en dos casullas.

Los ladrones no han sido habidos.

Demanda desestimada

Paris 24.—El Tribunal de apelación de París ha desestimado la demanda de rehabilitación presentada ante el mismo por el Sr. Baihaut, ministro que fué de Obras públicas, sentenciado con ocasión del proceso de Panamá a cinco años de prisión, degradación civil y multa de 750.000 francos.

El presupuesto portugués

Lisboa 24.—Cámara de los diputados.—El informe de la comisión de Presupuestos hace constar que los de 1903-1904 arrojan un déficit de 761 contos de reis.

Los dominicos

Paris 24.—El superior de los dominicos en esta capital ha dicho que su orden no reclamará ninguna nueva autorización, y que, en cuanto la ley sea votada, todos los

individuos de la misma saldrán del territorio francés.

Los republicanos de Valencia

Valencia 24 (6^{ta} tarde).

Correo marcharon a Madrid Beltrán Viana y Soriano.

Amigos de uno y de otro interviniendo en la estación escándalo, ha intervenido policía disolviéndose manifestación.—Mencheta.

Balance del día

Parece más sosegada la cuestión suscitada con los marinos, comprendiéndose sin duda que se iba por un camino peligroso.

El Sr. Silvela no ha llevado hoy a la firma ningún decreto.

Ha confirmado el presidente del Consejo que el gobernador electo de Sevilla, Sr. Prado Palacio, ha presentado la dimisión del cargo para que había sido nombrado, fundándose en que no puede desatender los trabajos electorales que tiene pendientes en la provincia de Jaén.

Hoy, como martes, ha despachado con S. M. el Sr. Villaverde, habiendo llamado la atención que esta visita haya sido más larga que de ordinario.

Mañana, a pesar de la festividad del día, irán a Palacio los ministros de Guerra y Marina, a quienes corresponde el despacho con S. M.

El Sr. Silvela, hablando con los periodistas, ha dicho que estaba muy satisfecho de la conducta observada por los marinos, cuya corrección es digna de elogio.

No podía—añadió—esperarse otra cosa de un cuerpo disciplinado. Esta cuestión puede afirmarse que está ya dominada.

—Y con los presupuestos, ¿ocurre lo mismo, señor presidente?

—Esta mañana me ha visitado el señor Villaverde para seguir ocupándose de las cuestiones con ellos relacionadas; pero puedo asegurar a Vds. que nada extraordinario ocurrirá, pues no hay por parte de ningún ministro espíritu de intransigencia, aunque es natural que cada uno de ellos quiera mejorar los servicios.

El presupuesto del ministerio de la Guerra se presenta con escasa diferencia al del año anterior, pues aunque hay aumentos en artillería de tiro rápido, por ejemplo, y en otros capítulos, tales aumentos están compensados por reducciones en otros.

En el de Marina es en el que figuran aumentos de mayor importancia; pero repito que el Sr. Sánchez de Toca no se muestra intransigente.

En el Consejo de mañana empezaremos este estudio, siendo seguro que el examen de los mismos nos ocupe varios

días, para lo cual se celebrarán reuniones todas las tardes, por ser preciso terminar cuanto antes el presupuesto para fijar la fecha de las elecciones.

El almirante Valcárcel visitó esta mañana en su despacho oficial al ministro de Marina.

Según dijo luego a los periodistas el Sr. Sánchez de Toca, la entrevista ha sido muy cordial.

El Sr. Silvela, que ayer estuvo en Hacienda conferenciando con el ministro, ha vuelto esta tarde a visitar al señor Villaverde.

Después de esta conferencia, han dicho los ministeriales que se han acentuado las corrientes conciliadoras; que se aceptarán los aumentos en el presupuesto de Gobernación, y que se podrá llegar a un acuerdo con el señor Sánchez de Toca, sobre la base de admitir las obligaciones contraídas.

El presupuesto de Guerra aún no está terminado.

Se ha reunido esta tarde, tomándose varios acuerdos, la Junta de damas para la represión de la trata de blancas, que preside la Infanta Isabel.

Han asistido las duquesas de Alba y de Santo Mauro; la condesa de Villagonzalo, la directora de la Escuela Normal, una hermana de la Asociación religiosa de Belén, y los Sres. Martínez del Campo, Ugarte, Bugallal, Sallillas, el gobernador de Madrid y el señor Uriarte.

El problema, examinado en la práctica, parece que no está exento de dificultades.

Continúan llegando a Madrid representantes para la Asamblea republicana, cuya primera sesión se celebrará mañana.

CHARADA

Por ser tan segunda cinco el niño Lucas primera, se aflige su pobre madre y el padre se desespera.

Ayer mató un cuatro cinco de un vecino tabernero, el cual no le dió dos palos por acudir el portero.

De estudios anda muy mal, siendo su ignorancia tanta, que una dos tres cuatro quinta no sabe es nombre de planta.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ

(La solución mañana)

Solución a la charada anterior: PI PO TE

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 12º sobre 0

A las doce de la tarde, 19º sobre 0

A las cuatro, 17º sobre 0

La máxima fué de 20º sobre 0

La mínima de 9º sobre 0

El barómetro marca 705.—Variable con tendencia a lluvia.

CULTOS

Santo de mañana.—La Anunciación de la Santísima Virgen y Encarnación del Hijo de Dios; Santos Ireneo, Quirico, Pelagio, Desiderio, Venancio y Dimas el Buen Ladrón.—*Es fiesta de guardar.*

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de Covadonga, donde se celebrará fiesta a la Anunciación de Nuestra Señora: a las diez habrá misa solemne en la que predicará el padre Navarro, y por la tarde precos y reserva.

En la Capilla Real se celebrará misa solemne a las once.

En las parroquias id. a las diez.

En la Catedral fiesta solemne a la Anunciación de Nuestra Señora y la Encarnación del Hijo de Dios, predicando D. Buenaventura Andía.

En la Encarnación id., D. Vicente Torres. En San Lorenzo id., el señor cura.

En San Pedro el Real (Paloma) id., don Juan Puertas.

En el Buen Suceso fiesta a Nuestra Señora de Loreto, predicando el P. Cadanas.

En Santos Justo y Pastor fiesta a Santo Tomás de Aquino, predicando en la misa mayor el Sr. Mari y Soler.

En la iglesia de religiosas de San Fernando sigue la novena a San José, predicando D. Luis Fernández y D. Inocencio Romo.

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés siguen los ejercicios de Cuarenta Horas, predicando al anochecer el Sr. Barragán.

En el oratorio del Caballero de Gracia continúa el quinario al Santísimo Cristo del Sepulcro, predicando después del rosario el Sr. Gaitán.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—A las 3 en punto.—Gran concierto extraordinario.

ESPAÑOL.—Moda.—A las 8 3/4.—Mariana. A las 4 1/2.—La noche del sábado.

COMEDIA.—A las 9.—Los corridos.—La comedia de las fieras. A las 4 1/2.—La dicha ajena.

PRICE.—A las 9.—Marina. A las 4 1/2.—Curro Vargas.

LÍRICO.—A las 9.—Inés de Castro ó Reinar después de morir. A las 4 1/2.—Inés de Castro ó Reinar después de morir.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—La victoria del general.—A las 9 1/2.—Ciencias exactas.—A las 10 1/2.—Pepita Reyes.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El puesto de flores.—A las 9 1/2.—La Macarena.—A las 10 3/4.—El puesto de flores.—A las 11 3/4.—La Macarena.

A las 4 1/2.—La balada de la luz.—El puesto de flores.—La viejecita.

APOLO.—A las 8 1/2.—El cuñado de Rosa.—A las 9 1/2.—El chiquillo.—El género infimo.—A las 10 3/4.—El puñado de rosas.—A las 12.—El cuñado de Rosa.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—El corneta de la partida.—A las 9 1/2.—El fondo del baul.—A las 10 3/4.—Los granujas.—A las 12.—El corneta de la partida.

A las 4 1/2.—(Función entera).—El maestro de obras.—Los granujas.—La liga de las mujeres.

ROMEA.—A las 9.—Grandes y variadas funciones por secciones, en las cuales tomarán parte los artistas más notables de la compañía, la célebre Rosita Reoli, éxito extraordinario del día y la simpática y aplaudida Chelito.

IMPRESA DE EL CORREO

mujer en tan supremo instante estaba a la misma altura que el del marido.

Ninguna emoción aparente alteraba la serenidad de su rostro, impassible, rígido y frío como el mármol.

El sombrío brillo de sus ojos animaba tan sólo su palidez, tan grande como la del moribundo.

Ivan la miraba como si hubiese querido leer en el fondo de su alma; pero ella, fuerte como la mujer que no tiene nada que ocultar, lejos de esquivar su mirada, se volvió lentamente hacia él con un movimiento de cabeza y de espalda que parecía decir: Habéis querido que venga y he venido; ¡pero demasiado sabéis que no tengo nada que hacer aquí!

Permaneció después silenciosa.

Como si hubiese querido no verla, el conde cerró los ojos. Un profundo suspiro levantó su pecho, y un temblor convulsivo sacudió la mano que Ivan tenía entre las suyas.

El médico contaba siempre los latidos de las arterias; el sacerdote murmuraba sus largas oraciones y los asistentes temerosos, inmóviles, esperando alguna terrible acontecimiento, retenían el aliento. La crisis pedía acabar con el anciano antes de que pudiera hablar. Era la desgracia que en este momento Ivan temía más en el mundo. Así, con esa concentración energética de voluntad que hace posibles los fenómenos más inexplicables del mundo magnético, apretó de nuevo la mano de su padre en la suya, palma con palma, mientras que, por decirlo así, le cubría por completo con su mirada.

Permo se agitó bruscamente, retiró sus dos manos, que tenían el médico por un lado y su hijo por otro, abrió sus ojos humedecidos por las lágrimas, y mirando a la joven con una expresión

sumisa y temerosa, en él siempre desconocida.

—¡Gracia! ¡gracia!—la gritó.—Perdonadme, Irene, perdonadme para que muera en paz.

Los labios de Irene se agitaron, pero ningún sonido salió de su boca.

—Yo no sé lo que ha hecho,—dijo Ivan inclinándose a su mujer:—pero no hay falta, no hay crimen que no se olvide ante la muerte.

—Yo os perdono,—dijo Irene en alta voz agachándose sobre el anciano para darle el beso de paz.

Un suspiro de profunda satisfacción levantó el pecho de Ivan, el sacerdote aprobó con la cabeza y los servidores del castillo cambiaron entre sí miradas de admiración.

Sin embargo, un rayo de alegría fugitiva iluminó el resto del agonizante, y los que se encontraban cerca pudieron oírle murmurar algo que se parecía a dar gracias.

Estas fueron sus últimas palabras. El frío de la muerte acababa de invadir su corazón; los labios de Irene tocaron una frente helada y una sombra violeta se esparció por el rostro del que ya no era más que un cadáver. El médico dejó caer su brazo y miró al sacerdote, que pronunció estas palabras con voz conmovida y grave:

—¡Cristianos, de rodillas! ¡Rogad por el alma que se va!

VIII

La muerte del anciano conde dejó un gran vacío en la pequeña sociedad del castillo.

Las relaciones de los dos esposos siguieron tan frías como antes; Irene dió

ky, me parece que no la encontraría ni fría, ni reservada!

Sentía cierta irritación en vista de esta ceguera, común, por lo demás, a más de un marido, si es que se puede creer a los observadores y moralistas, y al mismo tiempo alegría al pensar que hasta entonces nada había turbado la seguridad de su hijo.

Trataba por medio de precauciones oratorias, más o menos hábiles, ponerle en guardia sin asustarle. Como se vé, la cosa no era fácil y exigía una diplomacia en que Permo tenía que desplegar toda su inteligencia y sangre fría.

Un criado entró con Inces.

El padre y el hijo, que no se habían visto en algunos días, se miraron con inquieta curiosidad.

Ivan mostraba en su rostro una expresión seria, pero sin tristeza ni abatimiento.

—¡No sabe nada!—pensó el conde, alegrándose de esta dichosa ignorancia, que después de todo no simplificaba en nada la cuestión.

En cuanto a Ivan, le bastó una mirada para reconocer que su padre estaba extremadamente cambiado. Sus hermosos ojos le hacían parecer más a un muerto que a un vivo. De tiempo en tiempo, gruesas gotas de sudor rodaban por su frente, después de mojar la raíz de sus cabellos.

Ivan creyó notar que la conversación fatigaba singularmente al enfermo, que no dejaba de agitarse bajo la ropa con visibles señales de impaciencia.

—Voy a retirarme—le dijo,—tratad de dormir un poco, el sueño os vendrá bien.

—Eso es—contestó el anciano,—ve a unirme a tu fiel y querida esposa.

—¡La esposa que vos me habéis dado!

—añadió Ivan, no sin amargura.

El viejo hizo un brusco movimiento y volviéndose con convulsivo sobresalto, escondió su rostro entre las pieles.

Ivan se retiró; pero llevaba en su corazón siniestros presentimientos que alteraron su sueño.

—No sé qué tiene mi padre—murmuró bajando la escalera que conducía al cuarto de Irene.—Nunca le he visto así. ¡Qué singular insistencia en hablarme de mi mujer!... Es verdad que si no viviésemos en este desierto, donde no vé a nadie más que a mí, creería... Pero, ¡qué locura! ¡Debo hacer caso de las divagaciones de un espíritu enfermo, y batirme con fastasmas que la fiebre alucina? ¡Qué me importan esos delirios precursoros de la agonía y vecinos de la muerte? ¡Mi mujer!... ¿por qué tenía que hablarme tanto de ella? Yo bien sé que no tiene por mí una pasión loca; ¡pero son tan pocos los maridos que inspiran tales pasiones a sus mujeres!... La mía tiene a lo menos el sentimiento de su deber... y sin embargo, hubiera deseado que mi padre no dijera lo que ha dicho.

Al entrar Ivan en la cámara conyugal, encontró a Irene sentada a su mesa de labor; estaba rodeada de esos pequeños y encantadores vestidos infantiles que componen la canastilla de un recién nacido cuyos padres son millonarios. No había querido ceder a nadie el cuidado de cumplir estos primeros deberes de la maternidad, que son también sus primeras alegrías.

Daba verdaderamente placer verla llena de gracia y encanto en su actitud y movimiento, admirablemente hermosa a la luz de la lámpara que iluminaba débilmente su nacarada palidez.

—¡Qué bueno sería ser amado por ella!—pensó tristemente mirando a su mujer.

Pero si lo pensó no lo dijo.

PROCEDIMIENTO para fabricar goma tragasol
 Con Patente de Invención núm. 15.098 expedida por VEINTE años el 27 de Marzo de 1894 á
THE GUM TRAGASOL SUPPLY COMPANY,
 de Liverpool.—Inglaterra
 Se reciben órdenes en:
Madrid, calle de Génova, n.º 15, 2.º d.ª Madrid

LA POLAR
SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO
 Capital social: 100.000.000 de ptas.
 Garantías depositadas: 50.000.000 ptas.
 Administrador Depositario: **EL BANCO DE BILBAO**
 Ninguna sociedad en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas
SEGUROS SOBRE LA VIDA, á prima fija y con participación en los beneficios
RENTAS VITALICIAS inmediatas y diferidas
SEGUROS MARÍTIMOS, sobre cascos y mercaderías
SEGUROS CONTRA INCENDIOS DE TRASPORTES Y SOBRE VALORES
SEGUROS INDIVIDUALES contra la incapacidad permanente
SEGUROS FERROVIARIOS á prima única
 Agentes y representantes en todas las provincias
 Presidencia del Subcomité de **LA POLAR** en Madrid
PUERTA DEL SOL, NÚM. 13

MUEBLES
EBANISTERÍA Y TAPICERÍA
 CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles.—Especialidad en juegos de alocba, comedores, despachos, gabinetes y colgaduras, con precios marcados fijos y muy económicos, garantizados. MAYOR, 78; entrada, LUZÓN, 1, bajo izq.ª

Ibarra y Compañía
SEVILLA
 Línea regular de vapores entre **Bilbao, Sevilla, Marsella** y puertos intermedios
DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre **BILBAO Y MARSSELLA**
 Servicio semanal entre **Pasajes, Gijón y Sevilla**
 Tres salidas semanales de todos los demás puertos
HASTA SEVILLA
 Servicio quincenal con **Bayonne y Burdeos**

PÍLDORAS HOLLOWAY
 Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión. Gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía, fortificándose entera mente el sistema vital. Las personas de constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE FILIPINAS
 Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 23 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre: directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
 El 28 de Febrero salió el vapor

ALICANTE
 El 28 de Marzo saldrá el vapor
ISLA DE LUZON
LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO
 Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.
 El 16 de Marzo saldrá el vapor

ALFONSO XII
LÍNEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
 El 26 de Marzo saldrá el vapor

BUENOS AIRES
LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.
 El 11 de Marzo saldrá el vapor

MONTVIDEO
LÍNEA DE BUENOS AIRES
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 El 2 de Marzo saldrá el vapor

REINA MARÍA CRISTINA
LÍNEA DE CANARIAS
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
 El 17 saldrá de Barcelona el vapor

M. L. VILLAVARDE
LÍNEA DE FERNANDO POO
 Servicio biseptanal saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa oriental de África y Golfo de Guinea.
 El día 25 de Marzo saldrá el vapor

SAN FRANCISCO
LÍNEA DE TANGER
 Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Jarabe de Rábano Yodado
 de Grimault y Compañía
 Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.
8, rue Vivienne, París, y en todas las farmacias

JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARÍTIMO DE LAGASSE
 Preparados con la **SAVIA** de **PINO** fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras é influenza.—París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO
 El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las autoridades médicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebras de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.
 DE MALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
 Exíjanse las firmas **BUGEAUD** y **LEBEAULT** sobre las botellas.
 Por Mayor: **P. LEBEAULT** y C.ª, Rue Bourg-St. André, PARIS.

Las jaquecas y neuralgias
 Se calman á los pocos minutos tomando 3 ó 4
PERLAS DE TREMENTINA DE CLERTAN
 Preparadas por un procedimiento
 Aprobado por la Acad. de Medicina de París
 Este tratamiento solo cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se necesita recurrir á él
 Si la dosis de 4 perlas no produjese alivio, es inútil continuar usándolas
 De venta en frascos en todas las farmacias
 Depósito central y Fábrica: **CASA L. FRERE**
19, rue Jacob, París

CAFÉS
 de Puerto Rico, caracillito y moka (tueste diario), chocolates elaborados á brazo, completo surtido en comestibles finos.—**MANUEL ORTIZ**.—Calle de Preciados, 4. Teléf. 1470

REGALIZ PECTORAL L. B.
 á base de alquitrán
 La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exipirse la marca L. B. en rojo en la taja que rodea la caja.
Fábrica en Bayona: L. Le Beuf

Zomoterapia
 El Zomol, plasma muscular (jugo de carne desecado) preparado en frío, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la tuberculosis, la neurastenia, la clorosis, la anemia y la convalecencia. Tres cucharaditas de café de ZOMOL representan el jugo de 200 gramos de carne cruda.—Véndese en todas las farmacias.

EL JARABE FENICADO
 de VIAL, combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera é Influenza.—París, 8, rue Vivienne.

Jarabe de Gibert
 Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores: Augoulin, Maissons-Laffite, París.

"LOS TIROLESES"
 Empresa anunciadora
 Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.—Anuncios en teatros, vallas, medianerías y sitios fijos.—Esquemas de defunción y aniversario.—Pídanse tarifas á las oficinas
Conde de Romanones
 antes Barrionuevo), núms. 7 y 9, entresuelo

Pasta dentífrica
 y verdadera
Agua de Botot
 Benéfico, aprobado por Academia de Medicina de París. 17, rue de la Paix, París.

22 FOLLETÍN DE EL CORREO

Durante la noche vinieron á despertar á Ivan.
 Poco tiempo después de salir este último de su cuarto, el conde se había sentido muy mal; pero por un extraño capricho, que nadie había osado desobedecer, pues los criados sabían todo lo violento que era su amo, había prohibido que se previniese á sus hijos.
 Sin embargo, aterrado su ayuda de cámara por los graves síntomas que de repente empezaron á manifestarse, avisó al intendente. Miguel envió á llamar inmediatamente á un médico. Este comprendió á primera vista que el peligro era inminente, la crisis suprema y el resultado inevitable; así, después de haber empleado todos los recursos reservados para casos desesperados, exigió que se avisase á Ivan.
 Este acudió en seguida cerca del lecho del dolor, para ser testigo y consolador de la agonía de su padre, para recibir su postrer adiós y cumplir con él los sagrados deberes de la piedad filial.
 La cámara, miserable, casi sórdida, había sido súbitamente iluminada con verdadera profusión, por estar todo preparado para la celebración de las últimas ceremonias de la vida religiosa. El sacerdote había llegado casi al mismo tiempo que el médico, y había dispuesto sobre una mesa las luces y los vasos sagrados.
 Estaba en pie á un lado del moribundo y el médico del otro; los dos estudiaban: este último los síntomas del mal físico, el otro los estragos no menores del mal moral. Su pobre alma parecía, en efecto, atormentada por los remordimientos; y así, como si encontrase sus faltas demasiado enormes para poder obtener nunca su perdón, sus labios no oraban y su oído no se prestaba á las exhortaciones del ministro del Señor.

Si por casualidad llegaban á él algunas palabras, no demostraba haberlas oído, sino por algún gesto de contrariada impaciencia. Y por momentos esta contrariedad parecía tan grande, que si había que admirarse de algo, era de que se contuviera lo bastante para no afigir á los asistentes con algún arranque escandaloso.
 Concedía mucha mayor atención al médico del cuerpo, á quien si no honraba con una confianza absoluta que era incapaz de conceder á nadie, las miradas fugitivas que frecuentemente dirigía á su lado probaban al menos que deseaba singularmente conocer sus pensamientos. También á menudo sus ojos se fijaban en la puerta, como si hubiese aguardado minuto por minuto ver aparecer á sus hijos.
 Aquí y allá, en los diversos rincones de la cámara, las gentes de servicio se habían reunido en pequeños grupos, atentos, silenciosos y llenos de espanto, como sucede á las personas de las clases inferiores, cuando sienten que la muerte va á pasar á su lado.
 El alba naciente arrojaba sobre los vidrios su blanquecina luz, haciendo palidecer la de los cirios, cuando la puerta se abrió para dar paso á Irene, en traje de noche, y más blanca que su blanca bata.
 Pálida, sueltos sus largos cabellos, que la flotaban sobre la espalda, más que un ser viviente, parecía un fantasma surgiendo de repente junto al lecho de la muerte.
 El conde, al distinguirla, experimentó una conmoción tan violenta, que por un supremo esfuerzo se levantó sobre el codo, mientras su otra mano se tendía hacia la puerta con el gesto imperioso del hombre á quien todo el mundo obedece. Su mirada no abandonaba

el rostro de su nuera, y en sus ojos, fijos en los de Irene, se podían leer el terror y la cólera. Su boca se abrió para hablar, ó para maldecir, ó para suplicar... pero ningún sonido salió de ella.
 Volvió á caer en seguida completamente desvanecido. El médico se inclinó hacia él, le sostuvo por el cuello, enjugó las gotas heladas que rodaban por su frente y sacudió la cabeza con un aire muy significativo para que nadie pudiese engañarse. El sacerdote repitió sus oraciones con doble fervor y todos los asistentes cayeron de rodillas.
 Ivan, desde el primer instante, se había precipitado sobre su padre desvanecido. ¡Efecto sublime y conmovedor de la ternura! Al sentirse Permeff estrechar por los brazos de su hijo, volvió inmediatamente en sí; su primera mirada buscó á Irene. La apercibió á dos pasos de su lecho; grave, fría, serena.
 —¡No! ¡no!—murmuró en voz baja, pero que todos pudieron oír.—¡No quiero verla! ¡que se vaya! ¡que se vaya!
 —¡Cómo, padre mío!... ¡Irene, vuestra hija... mi mujer!... Pero, ¿qué decís? Volved en vos. ¿Qué mal puede haberos hecho en el estado en que se halla? Vamos, una buena palabra, es preciso; decidla algo.
 —¡No! ¡No! ¡Es la que me mata... yo no quiero verla!
 Al hablar así, el conde Permeff no cesaba de dar muestras de agitación febril, desordenada, que no dejaba de inquietar al médico y de asustar á todos. En cuanto al marido, experimentaba una contrariedad fácil de comprender al recordar las medio revelaciones que, en términos tan oscuros y ambiguos, le había hecho su padre la noche anterior, y que le hacían preguntarse si tendría que temer grandes desgracias.
 El sacerdote, á quien las funciones de-

licas de su piadoso ministerio y su forzosa intimidad con tantas conciencias habían puesto al corriente de todas las miserias humanas, no parecía tampoco muy tranquilo y hubiera querido poder imponer silencio á su irascible y poco dócil penitente.
 El personaje de más calma entre todos los actores de este pequeño drama, era precisamente aquel que debiera mostrarse más conmovido. Se hubiese dicho, en efecto, que Irene era absolutamente extraña á todo lo que pasaba entre su suegro y su marido. Altanera, impasible, los brazos cruzados sobre el pecho, esperaba. Inocente, debía estar muy fuerte con el sentimiento de su conciencia; culpable, debía estar singularmente endurecida en el crimen.
 Una duda horrorosa atravesó el alma de Ivan. Las probabilidades del bien y del mal eran iguales en este momento; pero este mismo, ¿no era ya terrible? Comprendió á la vez que dar importancia á las palabras del moribundo era firmar el mismo la prueba de su deshonra y reconocer la vergüenza de su mujer. No podía hacerlo. Vería más tarde qué partido le dictaban las circunstancias; pero mientras tanto, y hasta estar hecha la prueba, la debía su protección delante de todos y contra todos.
 Así, volviéndose á ella y cogiendo su mano, con voz clara y firme que todos pudieron oír.
 —Irene—la dijo—asegurad á nuestro padre toda nuestra afección y ternura.
 Retrocedió un paso y se retiró para dejarla aproximarse. Furiosa tempestad rugía en su pecho: en su cerebro bullían mil pensamientos confusos. No sabía aún á qué atenerse y tenía verdaderamente necesidad de su prodigiosa fuerza de ánimo para dominar la violencia de sus sensaciones. El valor de la

23 LAS PERLAS NEGRAS